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 ACTA Nº 3/2019 
 

(QUADRIÉNIO 2017/2021) 
 
 

Acta da Sessão Ordinária da Assembleia 

de Freguesia de Vieira de Leiria, para o 

Quadriénio de 2017/2021, realizada no 

dia vinte seis de Setembro de dois mil e 

dezanove. 
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 ---------------- Aos vinte seis dias do mês de Setembro do ano dois mil e dezanove, pelas vinte e 

uma horas, no Auditório da Junta de Freguesia de Vieira de Leiria, sita no Largo Combatentes 

da Grande Guerra, nº6, em Vieira de Leiria, reuniu, em sessão ordinária, a Assembleia de 

Freguesia de Vieira de Leiria, com a seguinte ordem do dia:  -------------------------------------------  

1. Discussão e votação sobre a acta da reunião de 25-06-2019;  --------------------------------------  

2. Discussão e votação da transferência das competências do Município para a Freguesia, no 

âmbito do decreto-Lei nº 57/2019;  --------------------------------------------------------------------------  

3. Apreciação da Atividade da Junta. -------------------------------------------------------------------------  

 --------------- Estiveram presentes os membros da Assembleia de Freguesia que assinaram a 

lista de presenças que ficará anexa à presente acta (Anexo I), sendo que Manuel Fragoso 

Brígido e Anabela Mendes Cardoso, em virtude de ausência antecipadamente comunicada 

através de comunicações que ficarão apensas à presente acta (Anexo II e III), foram 

substituídos por Rui Filipe Ruivo Tomás, posicionado na lista do PS, imediatamente a seguir 

ao último eleito. Comunicaram ainda a ausência Armando José do Mar Alves Coimbra, 

Cláudia Sofia Fernandes da Silva Abreu Feteira (Anexos IV e V), substituídos por Júlio 

Rodrigues Babel, posicionado na lista do MpM, imediatamente a seguir ao último eleito. 

Comunicaram igualmente a ausência Rui Miguel Filipe Miranda e Raul António Fonte Moreira 

(Anexos VI e VII), substituídos por Ana Maria Lopes Fragata, posicionada na lista da CDU, 

imediatamente a seguir ao último eleito.  -------------------------------------------------------------------  

 --------------- Assim, integraram a Assembleia os seguintes membros:  -------------------------------- 

 --------------- Da Lista do Partido Socialista: Rui Alberto da Silva Rodrigues, Cláudia Marisa 

Ferreira Constantino, Patrícia Alexandra Pereira Natário Farto, João Miguel Gregório Brito, e 

Rui Filipe Ruivo Tomás;  ------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------------- Da Lista da Coligação Democrática Unitária: Patrícia Isabel Costa Lopes César, 

Carla Sofia André Paulo dos Santos e Ana Maria Lopes Fragata;  --------------------------------------  

 --------------- Da Lista do Movimento pela Marinha: João Miguel de Almeida Carriço e Júlio 

Rodrigues Babel;  --------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------------- Do PSD eleito na Lista da Coligação da Aliança Democrática: Vítor Manuel 

Ferreira Diniz;  ------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------------- Da Lista do Mais Concelho: José Manuel da Cruz Soares.  --------------------------------  
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 --------------- Estiveram igualmente presentes todos os membros do executivo da Junta de 

Freguesia, a saber: Presidente Álvaro Pinto Cardoso e os Vogais Maria de Jesus da Cruz 

Vitorino, Miguel Noraldo Parreira Diniz, Ilídio Letra Faustino e David Gomes Henriques.  ------   

 --------------- O Presidente da Assembleia declarou, então, abertos os trabalhos, tendo 

agradecido a presença dos membros da assembleia, do executivo da Junta de Freguesia, bem 

como do público, convidando Rui Tomás para secretariar os trabalhos da assembleia mercê 

da ausência do primeiro secretário.  ------------------------------------------------------------------------- - 

 --------------- O Presidente da Assembleia deu conta, de imediato, do conjunto da 

correspondência recebida e enviada, que se encontra arquivada e à disposição para consulta 

dos membros da assembleia, tendo destacado um email recebido da Federação Regional das 

Associações de Pais e Encarregados de Educação de Leiria contendo um pedido de inclusão 

de um ponto na ordem do dia intitulado “Em defesa do consumidor, vamos todos lutar 

contra o arsénio em Vieira de Leiria”. Sobre tal pedido, o Presidente da Assembleia 

comunicou que, por falta de fundamento legal, o mesmo não foi atendido.  ----------------------  

 --------------- Entrou-se de imediato no período de antes da ordem do dia, inscrevendo-se 

para intervir os seguintes membros a quem foi dada a palavra pela respectiva ordem de 

inscrição. --  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------------- João Carriço, após apresentar cumprimentos a todos os presentes procedeu à 

leitura de um voto de pesar na sequência do recente falecimento de Melina Domingues 

Mira,  tendo entregue o respectivo texto à mesa o qual ficará apenso à presente acta (Anexo 

VIII). ---------   ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------------- Carla Santos, depois de apresentar cumprimentos, apresentou uma 

recomendação sobre a qualidade da água da rede pública na freguesia, cujo texto entregou à 

mesa e ficará apensa à acta (Anexo IX) .  --------------------------------------------------------------------  

 --------------- Júlio Babel, iniciou a sua intervenção apresentando cumprimentos a todos os 

presentes,  tendo procedido à leitura de um voto de congratulação acerca dos Transportes 

Urbanos da Marinha Grande,  que encerrava um conjunto de recomendações e, no final, 

procedeu à entrega à entrega do texto da intervenção que ficará apenso à presente acta 

(Anexo X).  ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
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 --------------- Vitor Diniz começou por apresentar cumprimentos a todos os membros da 

Assembleia,  tecendo considerações sobre a intervenção do membro da Assembleia Manuel 

Brígido no decorrer da última Assembleia,  classificando-a como abusiva, uma vez que 

considerava legal a proposta de alteração ao regimento,  a exemplo do que foi feito na 

assembleia de Freguesia da Marinha Grande. Acrescentou que a gravação das Assembleias 

de Freguesia não iria trazer quaisquer despesas acrescidas.  Referiu que não participou na 

reunião onde foi apresentada a proposta de alteração ao regimento uma vez que estava 

impedido por motivos de saúde.  Finalmente, terminou a sua intervenção referindo que nada 

tem a ver com os atrasos das actas no mandato anterior. ----------------------------------------------  

 --------------- José Soares após cumprimentar os presentes,  alertou para algumas situações  

que carecem de ser resolvidas: limpeza do areal da Praia da Vieira;  condições das casas de 

banho públicas a norte da Praia e necessidade da sua reparação urgente até ao início da 

próxima época balnear;  estacionamento,  principalmente aos fins-de-semana;  árvores que 

permanecem por cortar junto às estradas;  poluição do rio Lis e divulgação com maior 

assiduidade das análises à água;  prever a possibilidade de deposição de cinzas no cemitério.  

 --------------- Na sequência da intervenção de João Carriço, e não obstante o texto de carácter 

laudativo a propósito da morte da Melina Mira, o Presidente da Mesa, julgando interpretar a 

intenção do referido membro, propôs à Assembleia a aprovação de um voto de pesar a 

remeter aos seus familiares. Não tendo merecido qualquer reparo, a proposta de voto de 

pesar apresentada foi aprovada por unanimidade.  ------------------------------------------------------  

 --------------- Seguidamente o Presidente da Assembleia deu a palavra ao Presidente da Junta 

para responder às questões suscitadas e, no seu uso, iniciou a intervenção apresentando 

cumprimentos aos presentes, congratulando-se com a presença do público. Referiu que a 

questão do arsénio na água da rede pública é uma preocupação do executivo referindo as 

diligências feitas pela Junta, acrescentando que os níveis registados sempre estiveram abaixo 

dos valores máximos permitidos. Teceu ainda algumas considerações sobre a extensão da 

TUMG à freguesia da Vieira, referindo que já alertou a administração da empresa sobre os 

horários e rotas que carecem de ajustamento. Referiu que,  quanto à limpeza urbana na 

Praia da Vieira,  a última época balnear correu bastante bem,  reconhecendo,  no entanto,  

que  existe ainda muito trabalho para fazer.  Acrescentou ainda,  quanto à questão das casas 
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de banho norte,  que se pôs a possibilidade de proceder ao seu encerramento,  tendo-se 

optado por, ainda assim,  as manter abertas para não sacrificar os comerciantes.  Registou 

ainda todos os reparos que foram feitos pelos diferentes membros da Assembleia,  

acrescentando que tomaram todas as iniciativas possíveis dentro das competências e 

disponibilidade da Junta de Freguesia.  ----------------------------------------------------------------------  

 ---------------  O Presidente da Assembleia iniciou, então, a discussão dos assuntos inscritos na  

ORDEM DO DIA: ---------------------------------------------------------------------------------------------------  

Ponto 1. Discussão e votação sobre a acta da reunião de 25-06-2019.  ----------------------------  

 --------------- O Presidente da Assembleia pôs a acta da sessão anterior (25-06-2019) à 

discussão tendo-se inscrito Vítor Diniz que referiu que na acta não viu qualquer resposta à 

pergunta feita por elemento PSD na reunião anterior,  alertando para a falta de menção 

quanto ao voto do elemento do PSD,  aludindo ainda a alguns lapsos de escrita, tendo o 

Presidente da Assembleia referido que os lapsos serão corrigidos e introduzidos no texto 

final da acta.  -------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------------- Não se tendo registado mais quaisquer inscrições, sujeitou-a de imediato a 

votação tendo a mesma sido aprovada por maioria, com 6 (seis) abstenções de Vítor Diniz, 

Júlio Babel, Ana Fragata, Patrícia César, Carlos Lourenço e Rui Tomás, tendo os membros que 

se abstiveram declarado que o seu sentido de voto se ficou a dever ao facto de não terem 

estado presentes na sessão a que a acta respeitava.  ----------------------------------------------------  

 

Ponto 2. Apreciação e votação da transferência das competências do Município para a 

Freguesia, no âmbito do decreto-Lei nº 57/2019. --------------------------------------------------------  

 --------------- O Presidente da Assembleia deu de imediato a palavra ao Presidente da Junta 

para proceder à apresentação do assunto em discussão, referindo que a aceitação, a ser 

feita, tem de ser pela sua totalidade, não tendo a Junta de Freguesia condições para o efeito, 

fundamentando assim a razão para, no presente e para o ano de 2020, não aceitar a 

transferência de competências.  -------------------------------------------------------------------------------  

 --------------- Feita que foi a apresentação pelo Presidente da Junta, o Presidente da 

Assembleia abriu a discussão do ponto da ordem do dia, inscrevendo-se para o efeito os 

seguintes membros a quem foi dada a palavra pela respectiva ordem de inscrição. -------------  
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 --------------- João Carriço Procedeu a leitura de trechos do acordo de execução  celebrado 

entre a Câmara Municipal da Marinha Grande e a Junta de Freguesia de Vieira de Leiria  

ainda em vigor.  Perguntou porque é que os atuais presidentes de câmara e da junta não 

celebraram acordo quando em mandatos anteriores tais acordos foram celebrados, sendo 

presidentes também eleitos em ambos os órgãos pelo Partido Socialista.  Questionou ainda 

sobre se algumas competências foram já aceites ainda que parcialmente.  Perguntou 

também sobre abertura do Espaço do Cidadão,  aludindo a este tipo de serviços já em vigor 

noutras freguesias.   ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------------- Ana Fragata apresentou cumprimentos e procedeu à leitura da posição dos 

eleitos da CDU sobre a questão em discussão, que entregou à mesa e ficará anexa à acta 

(Anexo XI), manifestando a posição contrária à transferência de competências.  -----------------  

 --------------- José Soares manifestou, tal como na deliberação já tomada em Assembleia 

anterior,  a posição do Mais Concelho no sentido de ser favorável à transferência de 

competências,  entendendo que,  estando os centros de decisão mais próximos das 

populações,  tais competências poderiam ser mais bem aproveitadas em proveito dessas 

mesmas populações. ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------------- Carlos Lourenço, após cumprimentar os presentes, referiu algumas pesquisas 

que fez, aludindo à posição do Presidente da Câmara do Porto no sentido de que tais 

transferências de competências não terão um verdadeiro resultado positivo para as 

freguesias, acrescentando que delegações pontuais de competências sempre haverá, mas 

sem meios não é possível executar competências e aceitá-las pela totalidade, uma vez que as 

Juntas não estão preparadas para o efeito. Terminou afirmando que os eleitos do PS na 

Assembleia acompanham o executivo da Junta na sua decisão. ---------------------------------------  

 ---------------  José Soares respondeu a Carlos Lourenço referindo que a Junta não pode 

continuar dependente da Câmara Municipal, havendo necessidade de ter competências 

próprias para que possa exercer as suas funções. Acrescentou que o Mais Concelho sempre 

questionou os acordos de delegação de competências mercê da insuficiência das verbas para 

fazer face às competências delegadas.  ----------------------------------------------------------------------  

 --------------- João Carriço afirmou que o ponto em discussão se referia à transferência de 

competências do município e não do poder central, lamentando que opiniões mais 
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ideológicas e generalistas deturpem o que está em discussão, terminando que ao votar no 

sentido em que a Junta pretende estão a caminhar para precipício.  --------------------------------  

 --------------- Carlos Lourenço informou que não tem uma visão tão pessimista como João 

Carriço, reiterando que o que está em causa é não aceitar, por ora, a transferência total das 

competências servindo este tempo para que as juntas se preparem.   ------------------------------  

 --------------- Terminadas que foram as intervenções, o Presidente da Assembleia procurou 

recentrar a discussão aconselhando os presentes a que, antes de tecerem considerações que 

revelam um total desconhecimento da matéria em discussão, deveriam começar por ler a lei, 

no sentido de perceber que transferência de competências estava em causa, por forma a não 

confundir acordos de execução com a aceitação da transferência de competências (do 

município) impostas pelo Estado Central que, em princípio, serão obrigatórias a partir do ano 

de 2021. ---  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------------- Não havendo mais inscrições, o Presidente da Assembleia, deu a palavra ao 

Presidente da Junta que teceu algumas considerações sobre o assunto, reforçando a 

fundamentação para a proposta de não aceitação da transferência de competências para o 

ano 2020, criticando João Carriço que procedeu à leitura do acordo de execução que já não 

corresponde ao que está em vigor. Acrescentou que os actuais acordos de execução, que 

estão em vigor, manter-se-ão. Terminou referindo que a posição assumida pela Junta de 

Freguesia da Vieira é, em tudo, idêntica às de outras freguesias da Região de Leiria, no que 

diz tratar-se de uma posição prudente, e, finalmente, afirmou que o protocolo para 

instalação do Espaço do Cidadão já estava assinado e que irá abrir em breve.   -------------------  

 --------------- João Carriço pediu a palavra, em defesa da honra, afirmando que em momento 

algum disse que o Presidente da Junta mentiu.  -----------------------------------------------------------  

 --------------- Apresentadas que foram as respostas pelo Presidente da Junta, o Presidente da 

Assembleia pôs à votação a proposta da Junta de Freguesia de não aceitação da 

transferência de competências do município para a freguesia, tendo a mesma sido aprovada 

por maioria com a seguinte votação:  ------------------------------------------------------------------------  

 --------------- 9 (nove) votos a favor dos eleitos do PS e CDU;  --------------------------------------------  

 --------------- 3 (três) votos contra dos eleitos do Mais Concelho e Movimento pela Marinha; 

 --------------- 1 (uma) abstenção do eleito do PSD.  ---------------------------------------------------------  
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 --------------- Consequentemente a Assembleia aprovou, por maioria, a proposta da Junta de 

Freguesia de não aceitação da transferência das competências do Município para a 

Freguesia. -  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------------- Nos termos regimentais e do n.º 3 do artigo 57º do RJAL (aprovado pela Lei n.º 

75/2013, de 12 de Setembro), a Assembleia de Freguesia deliberou por unanimidade 

aprovar em minuta a deliberação de não aceitação da transferência das competências do 

Município para a Freguesia, no âmbito do decreto-Lei nº 57/2019.  --------------------------------  

 

3. Apreciação da Atividade da Junta e situação financeira. --------------------------------------------  

 --------------- O Presidente da Assembleia deu a palavra ao Presidente da Junta de Freguesia 

no sentido de proceder à apresentação do ponto que, no seu uso, remeteu os presentes para 

os documentos apresentados, realçando os seguintes aspectos dessa actividade que 

considerou mais relevantes: múltiplas reparações nas escolas, festejos religiosos, actividades 

desportivas e culturais, participação no Cruzeiro do Tejo (Cultura Avieira), época balnear, 

mais uma caixa ATM na Praia da Vieira, embelezamento da Praça da República, recolha de 

monos e sobrantes, reparação das ruas.   -------------------------------------------------------------------  

 --------------- Feita que foi a apresentação pelo Presidente da Junta, o Presidente da 

Assembleia abriu a discussão do ponto da ordem do dia, inscrevendo-se para o efeito os 

seguintes membros a quem foi dada a palavra pela respectiva ordem de inscrição. -------------  

 --------------- Júlio Babel questionou a Junta sobre: identificação de atentados aos meios 

ambientes; saneamento em falta na Freguesia; saneamento na Urbanização do Barqueiro 

prometida pelo Vereador Carlos Caetano.  -----------------------------------------------------------------  

 --------------- Ana Fragata referiu os seguintes aspectos: monumento Náufragos do Salsinha; 

sanitários da Praia da Vieira deveriam estar abertos pelo menos ao fim de semana; razão 

para a não reparação da totalidade da rua da Lagoa na Praia; gás natural na Praia da Vieira; 

funcionamento da ETAR; Largo Nossa senhora da Ajuda; candeeiros apagados na Avenida da 

Zona Industrial; necessidade de intervenção na Rua dos Metalúrgicos; reduzida dimensão das 

casas de banho públicas.  ----------------------------------------------------------------------------------------  

 --------------- José Soares aludiu às seguintes situações a carecer de atenção por parte da 

Junta: questionou se ATM´s serão para manter durante o Inverno; recuperação dos 
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passadiços como incentivo à prática desportiva; limpeza e embelezamento do Ribeiro da 

Tábua; alargamento da Zona Industrial.  --------------------------------------------------------------------  

 --------------- Vítor Diniz instou a Junta sobre as seguintes questões: participação nas reuniões 

do Observatório do Pinhal do Rei; vegetação a crescer indiscriminadamente; plano de 

reflorestação.  ------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------------- João Carriço questionou o executivo da Junta sobre: poluição do Rio Lis (acordo 

entre o Estado e os suinicultores) e as consequências das contínuas descargas do Rio Lis 

sendo que a ETAR Norte continua subaproveitada.--------------------------------------------------------- 

 --------------- Carlos Lourenço referiu que a TUMG é uma vitória dos vieirenses, sendo também 

o reflexo do esforço deste executivo; o Multibanco foi uma vitória fruto da persistência da 

Junta; o acesso à piscina em condições de igualdade pelos alunos da pré-primária do Jardim 

dos Pequeninos; as questões ambientais, sendo uma bandeira também do executivo da 

Junta, este tem poucas competências para as poder resolver.  ----------------------------------------  

 --------------- Não havendo mais inscrições, o Presidente da Assembleia deu a palavra ao 

Presidente da Junta para prestar os esclarecimentos que entendesse convenientes quanto 

às questões suscitadas pelos membros da Assembleia. Quando à localização de atentados 

ambientais (limpeza de terrenos), a Junta sempre colaborou com a Protecção Civil no sentido 

de identificar os proprietários e resolver as situações. Quanto ao saneamento, a Junta tem 

alertado para o que entende serem as prioridades, aludindo a algumas concretas situações 

que ainda não estão resolvidas e que carecem de solução, onde se incluem o Estuarino, Zona 

Industrial e algumas ruas centrais da Vieira. A recuperação na Rua da Lagoa foi 

intervencionada apenas na parte mais crítica. O Monumento aos Náufragos está a ser 

acompanhado pela Junta e tem havido algumas condicionantes administrativas, uma vez que 

os fornecedores contactados não estavam inscritos na plataforma, estando a decorrer 

concurso público para a sua execução. As casas de banho a sul da Praia da Vieira irão estar 

abertas aos fins-de-semana. O gás canalizado é de uma empresa privada, não havendo 

previsão para extensão dos ramais.  No que ao Largo da Passagem diz respeito, referiu que 

tem havido contactos com o Vereador do Pelouro aguardando-se a marcação de reunião 

com a população. A iluminação da zona Industrial será resposta logo que a empresa 

prestadora de serviços tenha disponibilidade para o efeito. Quanto ao ATM, pelo menos o 
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que é gerido pela Junta será para funcionar todo o ano. A rega do Jardim do Largo da 

República, para além de automatizada, será alimentada por um furo executado para o efeito. 

Quanto ao Observatório do Pinhal do Rei, referiu que a última reunião ocorreu em Agosto, e 

que a grande preocupação é o avanço das invasoras, existindo uma grande parte já 

reflorestada, sendo que a maioria da área será por reflorestação natural. -------------------------   

 --------------- Esgotada que foi a ordem de trabalhos, o Presidente da Assembleia abriu o 

período destinado a Intervenção do público, agradecendo a sua presença, não se tendo 

registado qualquer inscrição.  ----------------------------------------------------------------------------------  

 --------------- Esgotada que foi a ordem do dia, e dando cumprimento à alínea a) do nº1 do artº 

14º do Regime Jurídico das Autarquias Locais aprovado pela Lei nº75/2013 de 12/09, o 

Presidente da Assembleia deu por encerrada a sessão, quando eram 23 horas e 57 minutos, 

da qual foi lavrada a presente acta que, depois de lida e aprovada, irá ser assinada pelos 

membros da mesa.  -----------------------------------------------------------------------------------------------   

 

O Presidente da Assembleia de Freguesia: 
 
 

____________________________________________ 

Rui Alberto da Silva Rodrigues 
 
 

O Primeiro Secretário da Mesa da Assembleia (em substituição): 
 
 

____________________________________________ 

Rui Filipe Ruivo Tomás 
 
 

A Segunda Secretária da Mesa da Assembleia: 
 
 

____________________________________________ 

Patrícia Alexandra Pereira Natário Farto 

  


























